

EL DIA

PERIODICO DE LA MAÑANA

Año XVIII.—Núm. 5.205

Palma de Mallorca.—Sábado 19 de Marzo de 1938 2.º T.

Precio: 15 céntimos

Saludo a Franco: ¡¡ Arriba España !!

En el frente de Aragón, se ha llevado a cabo un reconocimiento, habiéndose cogido un depósito de municiones, con tres millones y medio de cartuchos

Por decreto del Ministro del Interior ha sido declarado festivo el día de hoy.—En Francia se cree inminente una crisis del Gobierno Blum; y si se produce se señalan como sucesores probables a Chautemps o al Mariscal Petain.—Litwinoff ha propuesto una Conferencia para un Pacto de la Paz, excluyendo a Alemania, Italia y Japón; pero ya se anuncia que Inglaterra no secundará la propuesta

NOTICIAS OFICIALES

Parte Oficial de Guerra del Cuartel General del Generalísimo correspondiente al día 18

En el frente de Aragón se ha llevado a cabo hoy un reconocimiento, habiéndose cogido un depósito de municiones con tres millones y medio de cartuchos de fusil.

Sin más novedades dignas de mención.

Salamanca, 18 de marzo de 1938.—II Año Triunfal.

De orden de S. E.

El General Jefe de E. M., Francisco Martín Moreno.

CRONICA DE GUERRA

Como fué conquistado Caspe

En las primeras luces del día la ciudad de Caspe ha vuelto a España; así escuetamente sin darle mayor importancia por lo que ello representa para la grandeza de la Patria. Caspe es de España después de Zaragoza la primera ciudad de Aragón, era la capital del ejército rojo que contaba con una de sus más importantes bases aéreas en el frente de Aragón además de ser depósito de reservas de material y algo más o sea la puerta que va hacia el en las cercanías de Cataluña.

Allí quisieron los rojos detenernos para ello desde hacía unos días iban llegando camiones repletos de voluntarios de todas las cercanías de la ciudad llevando allí todas las reservas disponibles que reunieron precipitadamente lo más destacado de las brigadas internacionales se esperaba órdenes que revelaban el nerviosismo de los despachos ministeriales de Barcelona ordenando que hicieran todos los esfuerzos para detenernos. La respuesta la han dado hoy nuestros soldados a las diez de la mañana pues a esta hora flameaba la bandera de España en todos los edificios de la ciudad del Compromiso. Así ha vuelto Caspe a España la gran población aragonesa destruyéndose sus tanques que el comunismo intentó oponer resistencia hasta la muerte para quebrar el ímpetu de los soldados nacionales.

En una de mis crónicas anuncié ya que los marxistas intentarían durante la noche reunir las últimas energías lanzar su metralla contra los soldados que cercaban las casas totalmente de la ciudad y así fué se lanzaron los rojos con furia desesperada uno, dos, basta cuatro embates. Llegaban hasta las cercanías de nuevas posiciones que eran contenidas por los fuegos de nuestras ametralladoras diezmando sus filas y destruyendo sus núcleos atacantes con bombas de mano haciéndoles una gran mortandad.

Era un espectáculo magnífico y terrible a la vez. Hacia las dos de la madrugada hubo un avance llegando hasta nuestros parapetos improvisados los lamentos de los rojos agonizantes sus carros de combate se pusieron en marcha en distintas direcciones entonces se inició un tiroteo espantoso cerca de la estación

de nuestros soldados se lanzaron con bombas de mano contra unos grupos sembrando la muerte entre los marxistas pasados estos momentos pareció que la resistencia agonizaba al amanecer.

Entonces sucedió lo que se esperaba los rojos al abandonar la noche su último aliado, se dieron cuenta de su situación angustiosa en que todas las carreteras estaban bajo nuestro fuego, quedaba un boquete angosto y por allí se precipitaron, huyendo por pequeñas barrancadas del que muchos caían bajo el plomo de nuestras armas, desde este momento se ve el pánico de los que corrían en todas direcciones y solo pensaban en huir como fuera y por donde fuera y así huyen los batallones internacionales, aquellos que constituían la esperanza última de los dirigentes, los cuales emprendieron su fuga desordenada, aquellos hombres que defendían que tuvieron que hacerlo por entre montones de cadáveres ensangrentados causados por las ametralladoras nacionales.

Eran ya las siete de la mañana, los soldados se lanzaron al asalto y tomaron la ciudad y persiguiendo a los fugitivos casi hasta el Ebro, los que en su huida volaron el último puente sobre el río cuando todavía muchos milicianos y toda una brigada internacional no había tenido tiempo de sumarse al cortejo lamentable los que quedaron sin salida posible y así a los pocos minutos los hombres de esta brigada alzaron los brazos y entregaron las armas que no habían podido manejar de este momento nuestros soldados como un torrente desbordado entran en la ciudad recorriendo las calles con gritos de triunfo, son todos hombres recios de FRANCO.

Por esos hombres fué conquistada totalmente la ciudad de Caspe mientras hacia el Este continúa la lucha y proseguía el avance a las once en el recinto de la ciudad no había ya fragor de combate, de tarde en tarde desde los puntos cercanos se oía algún proyectil de artillería disparado desde el otro lado del Ebro que revelaba el desprecio de su grandioso desastre, desde la parte sur se oía el viento suave que llegaba desde allá abajo del mar.

CRONICA DE CASPE

El rastro que han dejado los rojos

Material abandonado en la huida.—Los crímenes y destrozos de los marxistas en Caspe

Desde Alcañiz y Caspe he tropezado con enormes pilones de material abandonado: 3 depósitos completos de armas y municiones, pero nuestras fuerzas continúan recogiendo el material abandonado que es cuantiosísimo que es llevado en autos de transporte; el botín pues es incalculable; en unas horas no se puede hacer un resumen exacto y hay que esperar a que los servicios de recuperación ofrezcan la cifra del quebranto sufrido por el enemigo y

de la lista completa del material recogido por estas fuerzas.

En el hospital de Caspe nuestras fuerzas han encontrado a un tuberculoso en el lecho, revolcándose en excrementos e inmundicia; nos ha dicho que no había comido desde hacía varios días; un individuo que hace 15 días falleció se encontraba también en la cama; todo está manchado de sangre y los aparatos de cirugía y rayos X, llenos de polvo en un subterráneo.

Gobierno Civil de Baleares

Habiéndose declarado festivo a todos los efectos,—incluso los mercantiles,—el día de mañana, sábado, festividad de San José, se autoriza excepcionalmente a las tiendas de comestibles y mercados públicos para que puedan permanecer abiertos hasta la una de la tarde en consideración a ser también festivo el día siguiente, Domingo, 20 del actual.

Palma, 18 de Marzo de 1938, II T.

Se atiende allí a los refugiados heridos, pero todo ofrece un cuadro triste de dolor y de despreocupación de los rojos; por doquier se encuentran desparramados por el suelo miembros amputados; en fin, es una visión de horror que crispa los nervios y que hace cerrar los ojos para no ver más estos signos de crueldad y barbarie repugnantes.

Queríamos interrogar a los presos, pero más de un centenar de ellos han sido trasladados a Zuara; el gobernador rojo, Mantecón, consiguió escapar de Caspe y algunos de los jefes rojos andan perseguidos por los alrededores; otros cayeron en la lucha contra nuestras fuerzas.

Merece destacarse aquí el comportamiento heroico del capitán Negret, que ha de contarse entre los valientes y que cayó en la lucha vitoreando a la España nueva, en la seguridad de que su sacrificio va a ser fructífero.

Se calculan en unas 300 personas de derechas asesinadas por los rojos.

Se distinguieron en las checas Ascaso, Benito Rico, Emilio Modor, Joyero, Polcu y Gordón que incapaces de sentir todo sentimiento de humanidad obligaron a cavar sus fosas a los que iban a fusilar.

En Ventastriga, fusilaron a 18 personas y al lado de la estación y del cementerio 131; un tal Marcet fusiló a un matrimonio por actividades católicas; las ejecuciones las verifi-

caban la mayoría de ellas ante la presencia de la horda que se recogía con ver aquellos terroríficos cuadros; la gente animaba aún a los verdugos en su repugnante oficio.

De las iglesias solo se conservan algunas paredes en la Iglesia Parroquial, sitio donde se verificó el famoso compromiso que los rojos convirtieron en depósito de autos y garaje; la de San Aljejo en depósito de vestuario; la iglesia de San Cipriano ha desaparecido, por que le prendieron fuego antes de huir; la Iglesia de Santo Domingo fué convertida en un centro de diversión.

En una casa de la calle Mayor ha sido descubierta una gran cantidad de ropa, mezclada con uniformes de la Guardia Civil y de Asalto; una de las casas de esta calle fué blanco de una bomba de nuestra aviación, que derribó el edificio donde estaba establecido un centro de reclutamiento y que sirvió para descubrir por entre los escombros a los objetos artísticos robados de las iglesias; en un cuarto fueron recogidos numerosos objetos religiosos que serán reintegrados a las iglesias.

La ciudad ha tenido que sufrir la consecuencia de la resistencia enemiga, antes de nuestra entrada, pero todo lo dan por bien empleado; la pesadilla ya pasó y así pueblo por pueblo nuestro ejército va ganando la guerra adentrándose hacia los objetivos señalados.

La cuestión de Checoeslovaquia

La prensa inglesa decidida.—Extracto de las opiniones de los diarios británicos

Londres.—La cuestión de Checoeslovaquia ha estado en el orden del día en los periódicos de dicha capital el viernes por la mañana. Mientras los periódicos socialistas y liberales critican la actitud expectante que ha adoptado el gobierno inglés y piden que la Gran Bretaña adopte todas las medidas necesarias para apoyar a Checoeslovaquia, los periódicos conservadores por el contrario advierten que es imprudente el ir con prisas exageradas y alaban la política que sigue el gobierno, señalando al mismo tiempo que Inglaterra no puede en ninguna circunstancia dar su apoyo a Checoeslovaquia.

En el periódico Daily Express, lord Beaverbrook critica la oposición que desea entrar en una alianza con los soviets con el fin de garantizar la independencia de Checoeslovaquia. Lord Beaverbrook arguye contra dicha política y anima a sus lectores para que apoyen la política del primer ministro a favor de la neutralidad.

Los últimos acontecimientos de Auetria han demostrado que para la Gran Bretaña solo hay una solución que es la de protegerse ella misma, mantener la paz y velar por su seguridad. Esto debe hacerse aumentando los armamentos y particularmente la aviación militar.

En un artículo relevante se declara que la Gran Bretaña debe mostrarse satisfecha con la declaración

de Francia y de Rusia de que están dispuestas a cumplir sus obligaciones firmadas en los tratados hacia Checoeslovaquia. Y esto en todas las circunstancias. Sería mejor, declara el articulista, si la Gran Bretaña consiguiera convencer a Checoeslovaquia de que debe llegar a establecer unas relaciones más amistosas con relación a la minoría alemana.

En el Daily Mail se publica un artículo semejante en el que, refiriéndose a la nota soviética que ha sido entregada en Londres, París y Washington y Praga y que sugiere la reunión de una conferencia de las potencias «no agresivas», declara que ha sido recibida en Londres con una sonrisa burlona. El sentarse con los soviets en una misma mesa, concluye diciendo el periódico, solo puede conducir a la guerra. Inglaterra se debía guardar de hacer esto.

La Redacción de EL DIA está formada por Nicolás Brondo Roten, Director; Rafael Ramia Togores, Redactor-Jefe; Pedro Ferrer Gibert, Bartolomé Garau Sureda, Gregorio Mesquida Matas, Julián Oliver Vert, Jaime Torres Riera, Redactores;

Es misión especial del Estado, mediante una disciplina rigurosa de la educación conseguir un espíritu nacional fuerte y unido e instalar en el alma de las futuras generaciones la alegría y el orgullo de la Patria.

Todos los hombres recibirán una educación premilitar que les prepare para el honor de incorporarse al Ejército nacional y popular de España.

COLABORACION

Jorge Andreu Alcover: "Flechas en el Haz"

Hasta aquí, lo fundamental de todo lo reunido en el libro de Jorge Andreu es un ensayo, un exponente fugaz, de lo que aun nos puede dar como definitivo de su talento y sensibilidad.

Jorge Andreu es un apologeta, un devoto de la doctrina Nacional Sindicalista, es un pensador, algo de filósofo, un poeta y un gran temperamento de artista. Entregado por completo al amor de las esencias de Imperio y Civilización, es su propósito principal, a través de sus trabajos literarios, dejar sentir el sublime influjo de ellas, en toda la vida social de la isla. Es sacerdote de la religión cívica de FRANCO como también un soldado valeroso del Generalísimo. Predicador y sacerdote, en efecto, puede llamarse a un camarada como él, que desde el primer día del Glorioso Movimiento viene reproduciendo, en forma de glosas, normas de pensamiento y conducta y a predicar también de una manera vigorosa la civilidad y heroísmo, sobre los cuales, ha de orientarse los comienzos de nuestra Era Azul.

«Flechas en el Haz» es un libro que no pretende pasar al rango de gran obra literaria ni tampoco al de texto puramente doctrinal, aunque de ambas cosas hay bastante y substancial. También se puede decir que no es un solo libro pues se compone de una serie de breves artículos en los que tomando como punto de partida un acontecimiento cualquiera de la actualidad, repleta de gloria, nos llevan por el camino brillante del porvenir y a meditaciones profundas de patriotismo.

El dicho que el libro de Andreu Alcover no es un solo libro, una sola obra, porque en realidad se compone de muchos y variados conceptos correspondientes a los capítulos: Proclamas Mensaje, Ráfagas, Tres Charlas, Artículos Doctrinales, Propaganda y Prosa Rimada, cada uno de los cuales podrían desarrollarse y formar un tomo aparte. No podré seguir un orden cronológico ni comentarlos uno por uno por razones de espacio; así que ahora que de nuevo tengo el libro en mis manos y dispuesto a hablar algo de su autor y de él, lo abriré tres veces, al azar, para detenerme en lo que me salga.

«Proclamas». Forman éstas la primera parte del libro. Son todas ellas odas heroicas que lanzadas radiofónicamente debieron, en su día, penetrar hasta en la más inmunda covacha marxista, donde el conjuro se iniciaba o estaría latente. Son un reto para esos malvados que ahora ya ven la realidad de sus culpas. Fueron unos balazos que los hería de muerte. Estas proclamas lanzadas al espacio expresamente para Baleares, debieron por su fuerza, cumplir bien su cometido llenando de espanto y terror a los rojos y hacerles comprender que para ellos el único camino era la rendición. Por otra parte cumplen o cumplieron una laudable misión al proporcionar optimismo y fe a toda la población cristiana y española. ¡Cuánta angustia para mallorquines de juicio claro y amor patrial me lo dice el gran poder de evocación que tienen las «Proclamas» todas bellas, sin metafora, sobrias, valientes y viriles; todas salidas del corazón, donde, el autor, guarda Dios y Patria.

«Artículos Doctrinales». V. parte. Tratar de difundir e inculcar la doctrina Nacional Sindicalista, nos parece siempre y ante todo, requerir unos dones de asimilación; unos conocimientos ricos, hondos y una experiencia grande del ambiente tanto en observaciones como en angustias y todo esto se encuentra en el caso de Jorge Andreu logrando confirmar esta hipótesis. Con su sólida cultura contemporánea y algo de clásica,

penetra, con cierta intuición, en los puntos vitales del Credo falangista, demostrando, al describirnos, poco a poco, el inmenso cuadro que representa el glorioso destino Nacional, que recuerda, medita y piensa profundamente, pero sobre todo antes de esto, observa bien y es así que escribe lo que desea hacer entender, sintiendo intensamente lo que escribe. Esto es lo esencial. Ahí pero es que también su número lleva a alumbrar imágenes líricas y heroicas, vivas como centellas y escritas con la fina asonancia de su rima empleada, que es ya un estilo, que sin el cual no nos resultaría tan entretenida y gustosa su lectura.

«Prosa Rimada». VII parte. En ésta están reunidos unos cuantos escritos finos y sublimes, elevándose Andreu, en todos ellos, hacia un ambiente más ideológico y poético, aún tomando como motivo cosas concretas, específicas, que tienen ya vida eterna entre nosotros, por haberla cobrado en la Nueva España. En sus «Proclamas» hemos visto como nos descortina la cortina del gran escenario imperial mostrando a España ya con nueva luz y vida dispuesta a moverse. Ya, en esta parte «Prosa Rimada» glosa los frutos de su marcha triunfal. El Santuario de Ntra. Sra. de la Cabeza, de Ochoa, es un tema que el que escribe y siente la Causa, no puede dejar escapar, por ser ello un magno hecho de nuestra historia y trasladado al lienzo por obra del genial pintor. De este hermoso cuadro, capta, Jorge Andreu, el sentido de la composición, la unidad armónica del conjunto y sobre todo las relaciones entre éste y su fondo. Con naturalidad, rápido y preciso inicia un diálogo entre madre e hijo, que representan la generación que entra y la que se va y deteniéndose solamente en aquellas partes principales nos despierta la idea viva y profunda de los principios inmutables de nuestra raza: Heroísmo y Fé. Poeta y pintor se compenetraron.

Debo decir forzosamente, otra cosa. Según mi sentir, íntimo, que va por el mismo camino del dolor experimentado por el autor de «Flechas en el Haz», lo que desde el primer momento ha de emocionar de este libro, es la dedicación que aparece en las primeras hojas, a la memoria de la amantísima esposa que ofrendó su vida al Omnipotente y El la aceptó. Una melodía profundamente sentimental, de amor y recuerdo, saturan las primeras hojas, casi en blanco, de este hermoso libro.

A mí también me toca saber tanto como Jorge Andreu Alcover, de estos dolores, de estas resignaciones y de esta gran Fé, que salva; por lo tanto ¡como podía dejarme de interesar el libro y sobre todo esta nota sentimental!

¡Sea todo por Dios, por la Patria y por la Revolución Nacional Sindicalista!

José M.ª BIARNÉS

Palma 17-3-38.

La Defensa Pasiva y Antiaérea vela por tu seguridad, por ello necesita prismaticos. Cede los tuyos.

Toda la correspondencia literaria y administrativa para EL DIA debe ser dirigida al Apartado de Correos número 22

UN CASO DE CINISMO

Litvinoff propone un Pacto de la paz Pero quiere excluir a Alemania, Italia y Japon

Declaraciones a los periodistas

Moscou.—El comisario del pueblo de relaciones exteriores del gobierno moscovita, Litvinoff ha hecho unas declaraciones a los periodistas extranjeros; les ha dicho que el gobierno de la U. R. S. S. presenta la iniciativa de la conclusión de un nuevo pacto para todas las naciones amantes de la paz, pero que quedarían excluidas Alemania, Italia y el Japon; este pacto tiene por objeto la adhesión de todas las potencias en favor de aquella que sea victima de una agresión no provocada; Litvinoff dijo que ello tanto podría hacerse dentro como fuera de la S. D. N., para que puedan participar potencias no pertenecientes al organismo ginebrino. Litvinoff ha declarado que la U. R. S. S. ha dado su conformidad en proteger a Checoslovaquia en caso

de que esta fuese objeto de agresiones; se espera que esta declaración sea transmitida por via diplomática a los gobiernos de determinadas potencias.

Inglaterra no apoyará la propuesta

Londres.—El embajador de la U. R. S. S., Maiski, acudió ayer tarde en el Foreign Office para hacer entrega de las declaraciones hechas por Litvinoff y se comunica oficialmente además que el texto ha sido comunicado a los gobiernos de Washington y Praga.

En los medios diplomáticos se considera que no apoyará esta gestión Londres, porque Alemania, Italia y el Japon se opondrían con todos los graves peligros que ello representa.

La vida en la España Nacional

Se pedrán pases en los ferrocarriles para los inspectores de 1.ª Enseñanza

Vitoria.—El Sr. Sainz Rodríguez, Ministro de Educación Nacional, de acuerdo con el jefe de los Servicios de Primera Enseñanza, solicitó al Ministerio de Obras Públicas pases de libre circulación en todos los ferrocarriles para los inspectores de Primera Enseñanza; así podrán desempeñar su misión con las máximas facilidades y para que estén en contacto con los maestros.

El Cardenal Segura, a la cabeza del escalafón del Magisterio

Vitoria.—El Ministro de Educación Nacional firmó una disposición en la que se dispone que a partir de la fecha del Cardenal Segura figure a la cabeza del escalafón del magisterio, puesto de honor que ocupaba antes de la advenimiento de la segunda y sucia república.

Las permutas entre maestros interinos solo podrán hacerse en vacaciones

Vitoria.—A fin de evitar de todo entorpecimiento en la continuidad de la labor docente en las escuelas, el Ministro de Educación Nacional ha firmado, una orden prohibiendo la permuta entre maestros interinos, una vez que se hayan posesionado de su cargo, excepto durante el periodo de vacaciones, que podrán realizar esta permuta mediante la presentación de solicitudes con la correspondencia hoja de servicio ante las secciones administrativas de primera enseñanza.

Organizada por la Sección Femenina vea muy pronto «EL CASERIO» y «MANOS DE PLATA» a beneficio de la Delegación de Asistencia a Frentes y Hospitales, y en homenaje a los marinos del BALEARES.

La guerra española desde el extranjero

Chamberlain habla en la Cámara y fija la posición, ya conocida, de Inglaterra

Londres.—Durante el debate de ayer en la Cámara de los Comunes el señor Chamberlain precisamente habló de los asuntos relacionados con el problema español. El primer Ministro inglés manifestó que hace 18 meses Inglaterra viene llevando a cabo la política de no intervención que como jefe del gobierno está encargado de velar por el buen resultado del organismo internacional de la no intervención.

Cierto es que no se ha podido evitar de una manera total la no ingerencia de potencias extranjeras en la Península Ibérica, pero hay que reconocer que de no haber existido esta organismo la intervención sin duda hubiera sido mucho más amplia.

Además el comité de no intervención tiene otro tanto a su favor y esta es el indiscutible de haber evitado una guerra internacional.

Inglaterra continúa con la misma política como potencia afectada más o menos directamente por el conflicto español y cree que aunque haya naciones que hayan apoyado a uno y otro bando no cree que en el porvenir puedan aprovecharse de este apoyo.

Inglaterra continuará observando

INFORMACION LOCAL

Hoy no abrirán los Bancos

Habiéndose declarado, por Decreto del Ministerio del Interior, festivo el día de hoy, las oficinas de los establecimientos bancarios, al igual de las oficinas públicas, no abrirán hoy para sus operaciones normales.

Nota de la Jefatura de Antiaerodutlica

De los empleados del Astillero de «La Naviera Mallorquina S. A.», Miguel Tous Rosselló, José Llompart Garcias, Juan Vanrell Gualta, Jaime Ramis Piña y Vicente Martorell Salvá, se ha recibido un donativo de cuarenta y cinco pesetas. Rasgo que esta Jefatura se complace en agradecer públicamente.

Palma 18 Marzo 1938.—2.º Año Triunfal.—De Orden del Sr. Jefe.—El Secretario General, V. Valls y Gadea.

El Cupón de los Ciegos

Sorteo de 18 Marzo de 1938. N.º premiado 464 con 40 pesetas. Aproximaciones 463-465 con 3 pesetas.

La Fiscalla de la Vivienda

Seguindo las normas establecidas por esta Fiscalla y la labor que viene realizando en materia de la vivienda, hoy sábado a las 9 y media de la noche hablará ante el micrófono de Radio Mallorca, el Jefe escritor Rimes, desarrollando el tema: «Cambio en el concepto de la Vivienda».

Comandancia General de Baleares

Scripto de Plaza para el día 19 de Marzo de 1938. 2.º T.

Jefe de día.—Comandante de Artillería don José Marqués Talet.

Imaginería.—Comandante de Infantería don Jaime Cereceda Cargollo.

Visita Hospital.—1.º Capitán de Infantería.

Vigilancia.—Los Cuerpos de la Guarnición.

D. O. de S. E.—El Teniente Coronel Jefe de E. M.—Carlos Martín de Bernardo

Estado Mayor

Orden General del día 17 de Marzo de 1938, 2.º T., en Palma de Mallorca

Ayunos y abstinencias.—(1.ª Sección E. M.)

Su Santidad el Romano Pontífice a petición del Emmo. Sr. Cardenal Primado Vicario General Castrense, se ha dignado conceder por un año a todos los militares de tierra, mar y aire, los privilegios de abstinencia y ayuno de que gozaban antes de la república.

Lo que de orden de S. E., se publica a los efectos oportunos.

El Teniente Coronel Jefe de E. M., Carlos Martín de Bernardo.

Orden General del día 18 de Marzo de 1938.—2.º T. en Palma de Mallorca

I.—Consejo de Guerra (Secretaría de Justicia.

A las diez horas del próximo miércoles día 23 del actual, se reunirá en el local que ocupa la Escuela de Artes y Oficios de esta Capital, el Consejo de Guerra Ordinario de Plaza, que deberá ver y fallar la Causa n.º 81 de 1936, instruida por el Capitán de Infantería Juez Permanente don Jerónimo Saiz Gralla, contra los paisanos Bartolomé Matas Meliá, Gabriel Pons Crespi, Julián Saivá Cardell, Miguel Rosselló Peraló, Pedro Roig Pons, Francisco Roig Lluil, Pedro Martí Vila, Melchor Simó Gelabert, Miguel Coll Coll, Juan Rigo Febrer, Jerónimo Taberner Rado, Monserrate Cantalops Jaime, Miguel Taberner Ferrer, Miguel Cladera Terrasa, Rafael Moragues Ballester, José Bauzá Bou, Guillermo Cardell Pastor, Damián Cardell Pastor, Sebastián Cladera Terrasa, Juan Moragues Martorell, Lorenzo Moragues Martorell, Juan Mulet Oliver, Juan Mari Mulet, Martín Martí Vila, Pablo Salvá Celdés, Miguel Noguera Rigo y Sebastián Monserrat Nadal y contra el cabo de Artillería Jose Mari Gomila y soldado de Infantería Bartolomé Caldera Terrasa, por un delito de rebelión militar.

II.—Transportes en avión. (4.ª Sección E. M.)

Queda rectificada mi orden general del día 6 de agosto de 1937, en el sentido de que las peticiones de preferencia para pasajes de avión deberán tener entrada en esta Comandancia antes de las 11 horas de cada día.

Lo que de orden de S. E., se publica para conocimiento y cumplimiento.

El Teniente Coronel Jefe de E. M., Carlos Martín de Bernardo.

lación jurada de aquellos que por encontrarse en reparación u otro defecto no puedan ser presentados.

Camiones

Peugeot B. 31.927, Buick B. 17.276; Minerva B. 15.327; Citroen M. 11.707; Citroen B. 11.310; Opel P. M. 6.381; Ford P. M. 6.065; Mercedes P. M. 6.826; Renault P. M. 6.288; Berlet P. M. 6.083; Ford P. M. 6.011; Ford P. M. 5.993; Ford P. M. 5.955; Berlet P. M. 5.911; Chevrolet P. M. 5.905; Chevrolet P. M. 5.885; Chevrolet P. M. 5.859; Ford P. M. 5.854; Chevrolet T. 3.492; Ford P. M. 5.614; Ford P. M. 5.955; Renault 6.163.

Autocares

Dodge P. M. 6.261; Berlet P. M. 6.203; Sin P. M. 6.009; Stewart P. M. 5.801; Chevrolet P. M. 5.524.

Palma de Mallorca, 17 Marzo 1938.—2.º Triunfal.—El Teniente Coronel 1.º Jefe, Miguel Truyol.

AYUNTAMIENTO

Donativos para las Vermeyetas

En esta Alcaldía se han recibido los siguientes donativos de las familias que han tenido la desgracia de perder alguno de sus deudos, correspondientes a la limosna que se entregaba a dichas asiladas por su asistencia a los entierros: De la Funeraria Lloret, 400 pesetas.

De la Previsora Mallorquina y de la Funeraria de don Marcos Rigo, 522 id.

El señor Zaforteza, en nombre propio y en el de las Religiosas y niñas del Asilo de la Sagrada Familia del Temple, agradece estas aportaciones.

Sesión de la Comisión Gestora Municipal

Presidiendo el alcalde don Mateo Zaforteza y con asistencia de los señores Bonet de los Herreros, Salteras, Rotger, Messana, Moscardó, Alabern, Clerol, Sastre y Roca, se reunió anoche, a la hora de costumbre, la Corporación municipal.

Se lee, quedando aprobada el acta de la sesión anterior, así como una extensa relación de cuentas.

Concédense varios permisos para obras particulares.

Se acuerda la recepción provisional de las obras de empedrado de la calle del Carmen y las de pavimentación, con riegos asfálticos, de la plaza y calle del Temple.

Quedan desestimadas instancias de don Antonio Oliver Alvares y don José Oliver Torrens solicitando exención del arbitrio de Inquilinato.

Se autoriza a don León Aguiló Borrajo para instalar un motor en un taller mecánico sito en la Avenida del Conde de Sallent.

Se aprueba un dictamen de la comisión de Ensanche sobre una denuncia formulada por don Antonio Mercadal Cañellas contra el dueño de una panadería, don Gabriel Massanet Vallés, por defecto en la construcción del edificio. Se ordena a este último a realizar las obras necesarias para poner el local en las condiciones que establecen las vigentes Ordenanzas municipales.

Y después de otros asuntos de escaso interés, se levanta la sesión.

Falange Española Tradicionalista y de las J.O.N.S.

Orden de la Jefatura Provincial

Flechas Navales y Terrestres! Unos camaradas nuestros, jóvenes flechas de vuestro barco «Unión», que con vosotros compartieron las enseñanzas recibidas por vuestros camaradas profesores, han sucumbido en cumplimiento de su deber.

Junto con los demás camaradas de la tripulación del glorioso Crucero «Baleares», han escrito en el libro de Oro de nuestra Historia una de las páginas más brillantes. Cuando el barco se hundía y cuando eran vilmente ametrallados por la canalla que no conoce el heroísmo ni de dignidades, fueron estos camaradas nuestros los que orgullosos de vestir el uniforme de la gloriosa Marina Española y de lucir en el pecho el yugo y las flechas de la España Imperial que nuestro CAUDILLO está forjando, sintiéndose más que hombres, titanes, se cuadraron sobre la cubierta del buque, levantaron sus brazos en aquel trance como únicamente pueden hacerlo nuestros mejores y con su pensamiento puesto en Dios, en la Patria y en Franco, entonaron nuestro Cara al Sol que era plegaria dirigida al Ausente.

Que los nombres de estos Flechas que sucumbieron queden bien grabados en vuestra memoria, y que al sentir sus nombres y pronunciar nuestro PRESENTE, esta palabra PRESENTE sea un juramento que hacéis a su memoria para que cuando tengals un momento de debilidad en el destino que os aguarda el estímulo que os haga exceder siempre en el cumplimiento de vuestro deber.

Flechas Navales y Terrestres! Grabad con orgullo y con satisfacción los nombres de los camaradas caídos por España! PRESENTE! ¡ARRIBA ESPAÑA!

Vuestro Jefe Provincial

INTENDENCIA MILITAR

Requisa

Los propietarios o encargados de los vehículos de tracción mecánica que a continuación se relacionan se servirán presentárselos el lunes próximo día 21 del corriente a las diez en la Avenida Alejandro Rosselló frente al Almacén de Maderas Segura, para su inspección y revisión a efectos de requisas, debiendo presentar certificado o re-

De acuerdo con el Consejo Provincial y a propuesta del mismo vengo en disponer lo siguiente:

Artículo 1.º Todos los afiliados a nuestra Organización tendrán la obligación de saludar al Secretario y Delegados Provinciales de Servicios a los que guardarán respeto y obediencia. Igualmente saludarán a las restantes Jerarquías de la Organización que tengan carácter Provincial y a las de carácter local, únicamente los afiliados a sus J. O. N. S. respectivas.

Artículo 2.º Los Jefes locales quedan facultados para imponer a todos los afiliados al Partido, correctivos hasta ocho días de arresto en sus domicilios sin perjuicio del servicio militar ni del trabajo a que se dediquen. Igualmente quedan facultados los Delegados Provinciales para imponer estos mismos correctivos hasta quince días.

Dentro de las 24 horas en que se impongan cualquier correctivo la autoridad que lo imponga deberá participar a esta Jefatura nombre y apellidos del arrestado, motivo del arresto y si es uno reincidente en la misma falta.

Artículo 3.º Todos los camaradas de Prensa y Propaganda que con carácter Provincial ejercen sus actividades en las distintas Delegaciones se denominarán en lo sucesivo «Representantes de Prensa y Propaganda en la Delegación Provincial de tal Delegación».

Por Dios, España y su Revolución Nacionalindicalista.

Palma 16 de marzo de 1938. 2.º Triunfal.—El Jefe Provincial, Alfonso de Zayas.

¡SALUDO A FRANCO! ¡ARRIBA ESPAÑA!

Sección Femenina

Se pone en conocimiento del público en general, que para conseguir localidades y hacer entrega de donativos para la función que tendrá lugar el lunes 21 a beneficio de la Delegación de Asistencia a Frentes y Hospitales, en homenaje a los héroes de la Escuadra Nacional, en el teatro de la Espinuda, poniéndose en escena «Manos de plata» pueden dirigirse a la calle de Capuchinas, número 19.

¡ARRIBA ESPAÑA!

Organizaciones Juveniles

Importante para los Flechas y Cadetes

Las conferencias cuaresmales organizadas por la Delegación Provincial de O. J. tendrán lugar el próximo domingo en el «Cine Doré» a las 10 y media de la mañana, para Flechas y Cadetes.

Después de las conferencias se proyectarán dos interesantes películas cedidas por la Casa Ufilms por mediación de su representante señor García Segura.

El empresario del Cine Born don José Tous, desinteresadamente nos ha ofrecido el local.

A todos los Jefes de Agrupación, Cadetes y Flechas encarecemos la máxima puntualidad.

SALUDO A FRANCO ¡ARRIBA ESPAÑA!

Organización Nacional Sindicalista

El comercio de alimentación

Se pone en conocimiento del público en general, que hoy día 19 festividad de San José, el comercio de comestibles y similares deberán cerrar a las 13'30, no volviendo a abrir hasta el lunes a la hora corriente, según acuerdo tomado anteriormente en esta Delegación entre los representantes obreros y patronos del Sindicato Provincial de Comestibles y Similares.

Palma 18 marzo de 1938. — II Triunfal.

El Delegado Sindical de Falange Española Tradicionalista y de las J.O.N.S.

¡SALUDO A FRANCO! ¡ARRIBA ESPAÑA!

Donativos

Lista de los donativos entregados por esta O. N. S. a la Delegación Provincial de Frentes y Hospitales, con destino a cubrir las necesidades de los heridos.

36 camisetas sport.

Siete docenas alpargatas-zapatillas, piso de goma.

Seis cajas pasta dentífrica marca «Calber» (de docena cada caja).

Una pieza «Vichi» 26 metros.

Una pieza blanco fino metros 76'1.

Una pieza «Vichi» metros 65'3.

16 docenas y media de peines (regalo de la casa «Terroz» de Manacor).

Una pieza crudo 69 metros (regalo Vicente Alcover de Sóller).

500 metros tela blanca (regalo de la Casa Llasera de Palma).

SALUDO A FRANCO ¡ARRIBA ESPAÑA!

Sindicato de fabricantes de tejidos

Multa

Por infracción de acuerdos Sindicales ha sido impuesta, por la Delegación Sindical de Falange Española Tradicionalista y de las J. O. N. S. de Baleares, una multa de mil pesetas a la camarada Esteban Femenias, domiciliada en Son Bestard, carretera de Establiments.

Palma de Mallorca [15 de marzo de 1938.—II Triunfal.

SALUDO A FRANCO ¡ARRIBA ESPAÑA!

Sindicato de Cafés y Bares

La Junta Directiva del Sindicato de Cafés, Bares y Similares vista la circular de la Presidencia de la Junta Provincial del Subsidio Pro-Combatientes de Baleares de fecha 12 del corriente recomienda a sus asociados el más estricto cumplimiento de dicha circular con cuanto en la misma se dispone a fin de evitar las sanciones en que pudieran incurrir por su incumplimiento, declinando el Sindicato toda responsabilidad que por tal motivo se derivase para sus asociados.

En el domicilio social, Goded 34, todos los días de las 4 y media a 5 y media se atenderán cuantas consultas interesen sobre el particular facilitando copia de la disposición antedicha.

Palma, 18 de marzo de 1938.— 2.º Triunfal.—El Delegado.

SALUDO A FRANCO ¡ARRIBA ESPAÑA!

ANOCHÉ EN EL PRINCIPAL

La reposición de Los Gavilanes

Organizada por la Sección Femenina de Falange Española Tradicionalista y de las JONS, en honor a nuestros bravos marinos y a beneficio de Frentes y Hospitales tuvo lugar anoche en nuestro primer coliseo la representación de la popular zarzuela «Los Gavilanes» del maestro Guerrero.

El reparto corrió a cargo de los mismos que la representaron ha unos meses en el Lírico, alcanzando un ruidoso éxito que ayer renovaron.

El tenor señor Cano en su papel de Gustavo tuvo que bisar la romanza de la flor ante los insistentes aplausos del público.

Vives se nos presentó como siempre y también como siempre consiguió se le ovacionara vivamente.

Las Sras. Coll y Rosalira en sus papeles de Adriana y Rosalira agradaron al público y la pareja cómica, Clarivan-Triquete, a cargo de los señores Massanet y Vidal, tan populares entre nuestro público, consiguieron arrancar verdaderas carcajadas a los asistentes. En fin todos, segundas partes y Coros obtuvieron merecidos aplausos.

RIALTO

Hoy a las 3'30 Grandioso éxito! Estreno La divertida producción U. F. A. 1938

Decídase V.

La máxima creación de ANNY ONDRA

Fiesta campesina Polaca

Noticiero U. F. A.

La Gran Canaria - Alfombra y la cómica

Dinero, Amor

Lunes: CRIMEN Y CASTIGO por Peter Lorre y BESOS DE ARABE por Marja Alba.

MODERNO

Hoy desde las 3'30

MONERIAS

En español por Charles Chasse FRANCISKA GAAL en

PETER

La aventura más chocante y formidable de la estrella más traviesa y aplaudida en Europa!

Lunes: VIDAS EN PELIGRO y EL FANTASMA VENGADOR por Lon Chaney.

FRONTON BALEAR

Hoy Sábado 19 de Marzo de 1938

Tarde a las 4 y 1/2

Barrenechea - Rego

Atano - Echave

Satur - Iriondo

Echevarría - Trece - Solozabal y QUINIELAS

Detalles por cartelas y programas Domingo partidos y quintelas.

No contrata

SU ENTIERRO, Asegurándose en «LA PREVISORA MALLORQUINA», PUES CADA 10 AÑOS LE ABONA EL VALOR DE UN SERVICIO.

Calle Francisco Sancho, 35. Teléfono 2529

PALMA DE MALLORCA

1.000.000 de ptas. Invertiría en fincas rústicas o urbanas. Indíquese situación. Absténgase intermediarios. Escribir: n.º 14.792. Apartado 22.—Palma.

Campeonato de Baleares LA GRAN FINAL MALLORCA - GIMNASTICA DIA DE SAN JOSE Entrada única: 1 Pta.

Artículos de Goma Amianto y Empaquetaduras Suelas de goma Reparaciones de Neumáticos y Cámaras CASA CODINA (Junto Paseo Borne)

INTENDENCIA MILITAR Requisa Los propietarios o encargados de los vehículos de tracción mecánica que a continuación se relacionan se servirán presentárselos el lunes próximo día 21 del corriente a las diez en la Avenida Alejandro Rosselló frente al Almacén de Maderas Segura, para su inspección y revisión a efectos de requisas, debiendo presentar certificado o re-

INSTRUCCION

Instituto nacional «Ramón Llull»

El próximo domingo, día 20, a las seis de la tarde, se celebrará el acto conmemorativo de la fiesta escolar dedicada a Santo Tomás de Aquino, que debía celebrarse el día 7 del corriente mes y que fué suspendida por motivo de la pérdida del glorioso crucero Baleares ocurrida el día anterior.

DEL CARNET

Por haberse agravado en la dolencia que le aqueja, ha sido viaticada doña Magdalena Massanet Andreu. Le deseamos pronto restablecimiento.

Delegación Provincial de Trabajo

Aliso a los patronos y obreros del Bamo de Curtidos

Sin perjuicio de publicarse entera-mente las Bases de trabajo del Ramo de Curtidos, una vez resueltas por la Superioridad, las consultas referentes a la cuantía de los salarios para los peones, o sean los obreros que realizan los demás trabajos triviales ordinarios y para las oficiales maquinistas de primera categoría y para las oficiales de segunda, se dispone lo siguiente:

- Primeros.—Los salarios mínimos que deberán percibir los obreros que se mencionan por la jornada legal de trabajo serán los siguientes, que son los dispuestos por resolución ministerial: Maquinistas de 1.ª 8 pesetas. Id. 2.ª 7'75 id. Blanchidores 8 id. Descarnadores de 1.ª 7'75 id. Id. 2.ª 7'25 id. Porcheros de 1.ª 7'75 id. Id. 2.ª 7 id. Oficiales de 1.ª 7 id. Id. 2.ª 6'75 id.

Segundo.—Dichos salarios mínimos solo registrarán para las fábricas enclavadas en el término municipal de Palma. En las restantes poblaciones de la Provincia serán reducidos en un diez por ciento.

Tercero.—Los referidos salarios mínimos, que han sido publicados en el «Boletín Oficial» de la Provincia, núm. 11.123, de fecha 17 del mes en curso, obligan a su cumplimiento a partir de la mencionada fecha.

Por Dios, España y su Revolución Nacional-Sindicalista. Palma de Mallorca, 18 de marzo de 1938 (I. A. T.) El Delegado Provincial, Pablo Espejo.

ARTISTICAS

Estampas de color

El notable paisajista Juan Colom, inaugurará en las Galerías Costa, el próximo día 26, una exposición en la que figurarán veinte paisajes conseguidos a su paso por España y diez ejecutados durante su residencia en esta isla.

Vicente Rincón

Las obras presentadas por este pintor aragonés en el salón de las Galerías Costa, han obtenido un éxito de venta muy superior a lo que se presumía, dadas las circunstancias que han sido adquiridas más de la mitad de las telas expuestas.

GOBIERNO CIVIL

A favor de los supervivientes del «Baleares»

El señor Gobernador manifestó ayer a los periodistas que le había visitado el señor Empresario de los Teatros Lírico y Baleares y Cines «Bora» y Progreso, quien le significó su decisión de que tengan entrada libre en dichas salas de espectáculos los gloriosos supervivientes del no menos glorioso crucero «Baleares».

El señor Gobernador estimando en el alma el ofrecimiento lo traslada a los interesados, para que si les place lo aprovechen en cuantas ocasiones tengan a bien.

Cámara Oficial de la Propiedad Urbana

Pago de alquileres

Serán satisfechos a los señores propietarios, desde el 21 al 29 del corriente—y horas de 10 a 13 en los días 21, 22 y 23 y de 12 a 13 los restantes—los alquileres condonados, correspondientes al pasado Febrero, previa presentación de la cédula y de los recibos de contribución justifi-

cativos de haber hecho efectivas las derramas. Llevar cambio.—Los pagos se efectuarán en billetes de 100, 50 y 25 pesetas; debiendo los propietarios llevar moneda fraccionaria suficiente para el cambio.

Prórroga de Tarjetas

Del 21 al 24 del corriente, de 8 a 10 de la mañana, deberá solicitarse la prórroga de tarjetas expedidas en los meses de Enero y Febrero.

Y en los días 26 y 28, de 8 a 10, podrá ser solicitada la Renovación de las tarjetas expedidas en Diciembre. Palma 17 de marzo de 1938.—II Triunfal.

SUCESOS

Los precios de tasa

La guardia civil del puesto de Sineu ha denunciado a la Junta Provincial de Abastos al dueño de una panadería por vender su mercancía a precio superior al de tasa.

También la de Selva ha cursado una denuncia contra el dueño de una tienda de comestibles de Escorca por vender géneros a precios excesivos.

Atesoramiento de plata

La guardia civil de Ibiza ha denunciado a Jaime Tomás Rosselló y José Torres Sala, por atesoramiento de plata amonedada.

Al primero se le ocupó la cantidad de 415 pesetas y al segundo la de 271.

El Código de Circulación

La guardia civil del puesto de Muro ha denunciado al conductor de un vehículo por infracción del vigente Código de Circulación.

Cajada de un ciclista

Bernardo Novella Puchades, de 28 años, habitante en la calle de Miguel Santandreu, 80, al caerse de la bicicleta que montaba, se produjo una herida contusa en la región frontal.

En la Casa de Socorro fué auxiliada.

Otra cajada

La anciana Antonia Izquierdo Amengual, de 74 años, domiciliada en la calle de la Misión, 46, se cayó sufriendo una herida contusa en la región frontal.

Pasó a la Casa de Socorro donde fué asistido.

Se hiere con un cuchillo

Magdalena Colom Nadal, de 28 años, que vive en la calle de la Vifiaza, 24, se produjo con un cuchillo una herida incisa en el dedo índice de la mano izquierda.

En la Casa de Socorro recibió asistencia.

Subdelegación Provincial del Estado para Prensa y Propaganda

Con relación a la nota facilitada ayer por el Excmo. Sr. Gobernador referente al ofrecimiento del empresario de ciertos cines sobre la entrada libre en ellos de los supervivientes del crucero «Baleares» interesa a esta Subdelegación hacer constar que a sus instancias y por su iniciativa, tanto el empresario de los cines a que la nota se refiere, como los de todos los cinematógrafos de Palma ofrecieron generosamente esa atención a los heroicos supervivientes y fué esta misma Subdelegación la que en la mañana del viernes tuvo el honor de darla a conocer a la autoridad de Marina, quien dictará las providencias precisas para que el ofrecimiento pueda ser regularmente aprovechado.

Palma 19 de marzo de 1938.—II T. SALUDO A FRANCO: ¡ARRIBA ESPAÑA!

TEATRALES

Principal

En las sesiones de hoy se proyectarán las películas «Canción de amor» y «Varieté».

Lírico

Para hoy sábado se anuncia en el Lírico la reposición de la película de la Metro Golwyn Mayer «Yo vivo mi vida», por la famosa Jean Grafford.

De complemento se proyectarán la película «La voz irresistible» con Mauren Sullivan y Lyonel Barrimore y una película cómica con Charles Chaney.

Baleares

En este local se proyectará hoy el film «King-Kong», basada en la popular novela de Edgar Wallace, del que son intérpretes los conocidos artistas Tay Wray y Robert Straung.

De complemento se proyectará el drama «Señales de alarma».

Born

Hoy se proyectará en este salón la superproducción titulada «Alondra», film basado en la opereta de Franz Lehár e interpretado por la incomparable cantante y genial actriz Marta Eggerth.

Protectora-Cinema

En las sesiones de hoy se proyec-

tarán las películas «Dos y medio» y «Quiéreme siempre» con Grace Moore.

Rialto

Forman el programa de cine para hoy la película U.F.A. «Decídase Usted», con Anny Ondra, y otras películas.

Moderno

Se proyectan en este cine las películas «Monerías» y «Peter», con Francisca Gaal.

DEPORTES

Futbol

Club Deportivo Porto-Pi

En Junta general celebrada día 12 del que cursa fué elegida por unanimidad la siguiente Junta directiva: Presidente, Antonio Gomez Ferrer; Vice-presidente, Juan Moll Vidal; Tesorero, Pedro Florit Puig; Secretario Antonio Planas; Vice-secretario, Gabriel Balaguer Pujol; Delegado, Manuel Oguzón Moratinos; Vocales, I Jaime Gamundi Bannasar; II José Abraham Colomar; III Bernardo Casanovas Bestard y IV Antonio Grau Rodenas.

Al tomar posesión dicha Directiva saludó cordialmente a todas las Sociedades Deportivas de Baleares y se ofrece en todo cuanto redunde en beneficio del deporte Balear y en especial en el del Balompí.

Excursionismo

A S'Estaca, Font Figuera, Marina

Para el domingo 20 ha organizado el Fomento del Turismo con el siguiente programa: Salida del local social a las 8'30 de la mañana en auto-camión para Valldeposa y Ca'n Costa, donde se apearán los excursionistas y luego seguirán a pié por S'Estaca, Font Figuera hasta la Marina, Puerto de Valldemosa y luego subida por Son Oleza hasta dicha villa para tomar el camión de regreso a Palma.

Comida individual.

Inscripciones hasta el mediodía del sábado en el local social, Paseo del General Franco, 34-36. Se duplica el distintivo a los señores socios.

Capdepera

Funerales por los heroicos marinos y flechas del «Baleares»

Por exclusiva iniciativa de las Organizaciones Juveniles de Falange Española Tradicionalista y de las JONS del pueblo de Capdepera, se celebró el día catorce un solemne funeral en sufragio de los heroicos marinos y en especial de los Flechas Navales muertos por Dios y por la Patria en el «Baleares».

Presidieron el acto, que fué concurridísimo, el delegado de la séptima zona de O. J. (Manacor) camarada Linás, el delegado local de O. J. camarada Morey y un hijo de este pueblo, bravo marinero del «Baleares» que a D. g. consiguió salvarse. Una escuadra de gastadores montó la guardia en el presbiterio y otra de flechas en el severo túmulo alzado en medio de la iglesia. A la salida del acto y en cumplimiento del rito nacional-sindicalista, fueron leídos los nombres de los flechas navales caídos en tan triste ocasión, tributándose, así como también a su almirante, a los jefes, oficiales y marineros del glorioso crucero, el debido homenaje por la centuria de O. J. y por todo el pueblo.

¡Héroes del «Baleares»! ¡Presentel

DE INTERES GENERAL

Telegramas detenidos

Relación de los telegramas que se hallan depositados en la Central de Telégrafos por llevar insuficiente dirección o ser desconocidos sus destinatarios, quienes podrán recoger aquellos, acreditando su personalidad:

- De Ramallosa, para Marinero Peralba, 174, Comandancia Marina.
- De San Sebastián para Pardo, Bonanova, 63 3.º
- De Mondovibreo, para Debita Luis Lista Telégrafos.
- Del Ferrol, para Sra. de Babadica, S'Armada, n.º 4.
- Del Ferrol, para Eugenio Luisa Manso, Base Naval.
- De S. Fernando, para Fernando Rollo Echevarrieta, Crucero Canarias.
- De San Fernando, para Cristóbal Baldomero, id. id.
- De la Coruña, para José López Otero, Cuartel Falange Naval.
- De Pto. de Sta. María, para José Domínguez Neto, Bordo del Canarias.
- De Trujillo, para José M.ª Luna, San Miguel, 4.
- De Huelva, para José Manuel Romero, Destructor Velasco, Melilla.
- De Vivero, para Germán Alvarez, Crucero Canarias.
- Del Ferrol, para José García, id. id.
- De id. para Juan Seco Prieto, id. id.
- Del id. para Gerardo Castro, id.
- Del id. para José Fraga López, Crucero Cervera.

Del id. para Guillermo Alonso, id. Canarias.

De Pamplona, para Juan Sayeras Pujol.

De S. Saturnino, para Antonio López López, operario de CN.

De San Fernando, para Antonia Vicens, Carretera de Lluchmayor.

De id. para Ricardo Chereguini, Base Naval.

De Badajoz, para Enrique López Dieguer, id. id.

De San Lucas de Barrameda, para Ignacio del Cubillo, id. id.

De Zaragoza, para Pedro Celestino Rey, id. id.

De Avila, para Gabriel Perelló, Barra, 2.

De Zaragoza, para Delgado, Embutidos.

De Vigo, para Coytos.

De Ceuta, para Francisca Pizá, Carretera Blenacol, 164.

De Grove, para Literas Calito 2, Teléfono 43.

De Agüero, para Benito Bannasar, Fideos, 28.

MARITIMAS

Movimiento del puerto Miércoles 18

Entradas: Procedente de Vigo y Málaga el vapor mercante alemán «Marsala» con carga general. —Procedente de Génova el vapor mercante italiano «Etruria» con mercadería general.

Salidas: Para Ceuta el falucho de matrícula inglesa «Sanders» con carga general. Para Génova debe salir el vapor mercante inglés «Rutland» con carga de tránsito.

Casa de Arte y Cultura Nacional-Sindicalista

Reunión de la Junta Asesora

Ayer miércoles con asistencia del camarada Director se reunió la Junta Asesora de la Casa.

El Secretario da cuenta de haberse recibido escrito de la Sección de Bellas Artes presentando el proyecto de una exposición de Dibujo por el camarada Más; del producto obtenido en la venta se destinara el cincuenta por ciento a «Auxilio Social». La Junta aprueba el proyecto y es encargado el Secretario de relacionarse con los camaradas de la Sección de Bellas Artes a tal fin.

La Junta informa favorablemente de un proyecto relacionado con la próxima visita del Jefe Provincial de Falange a la Casa; por encargo del Director ultimarán los detalles de acuerdo con los comisionados del Secretario. Se acuerda que a este mismo fin intervengan en relación con los comisionados los Vocales correspondientes de Bellas Artes.

Se procede a varios nombramientos de Presidentes y Secretarios de Secciones y encargados de servicio.

El Director da cuenta de una carta del Cónsul Italiano. La Junta acuerda ver con satisfacción se intensifiquen los trabajos de incorporación a la labor de la Casa de los camaradas de este país amigo.

El Director da cuenta haber recibido varias cartas de camaradas Delegados, aceptando la invitación de pronunciar una conferencia en los sales de la Casa.

La Junta informa de una solicitud de ingreso.

Se acuerda abrir un certamen DE DOCTRINA NACIONAL-SINDICALISTA de conformidad con bases que serán próximamente públicas. Dicho certamen tendrá como fin la glosa o desarrollo de los puntos de la Falange. También se aprueban en principio un certamen poético y otro literario histórico.

No habiendo más asuntos que tratar se levanta la sesión.

Por Dios, España y su Revolución Nacional-Sindicalista.

¡SALUDO A FRANCO! ¡ARRIBA ESPAÑA!

Curso de Taquígrafa

Está a punto de ser cerrada la matrícula para el nuevo curso de taquígrafa que se dará los martes, jueves y sábados de ocho a nueve de la noche. Para informes de la matrícula en el domicilio social, Avenida del General Franco, 17. (Borne).

RELIGIOSAS

Santos del día EL PATRIARCA SAN JOSE (Ayuno)

Cuarenta Horas

Concluyen en S. Miguel en honor del Patriarca San José.

A las diez, después de Tercia cantada, Misa solemne con panegirico por el P. Bartolomé Reynés, C. O. Después de la Misa exposición de S. D. M.

Por la noche, después del Rosario solemne ejercicio del Santo Patriarca y reserva de S. D. M.

—Concluyen en las Teresas, dedicadas al Patriarca San José. A las ocho y media, ejercicio del día 19.

A las diez, Misa cantada con sermón por el P. Serafin del Carmelo, C. D.

Por la noche continuación del solemne Novenario con sermón por el P. Serafin del Carmelo, C. D. y re-

LA FANTASIA ROJA

Como se hincha un pequeño incidente polaco-lituano

Las radios rojas, que al ver perdida su mala causa, se dedican principalmente, a comentar las cuestiones internacionales, no pueden fácilmente perder su costumbre de falsear los hechos, y así de fantásticas, son las noticias que propalan.

Entre Polonia y Lituania, que desde su constitución como Estados independientes discuten, cuando no el tema de las respectivas minorías, el de la posesión de Vilna, hubo días pasados un incidente fronterizo, del que fué víctima un soldado polonés. Y a tal incidente se ha pretendido darle ahora por las radios cierta importancia e incluso hablarnos de *ultimatums*, palabra que atemoriza a muchas personas. Sencillamente, según los círculos bien informados, el asunto podrá ser resuelto satisfactoriamente. Se afirma que el Gobierno de Kaunas aceptará el restablecimiento de relaciones diplomáticas y consulares con Polonia, abrir nuevamente la frontera cerrada hasta el presente a personas y cosas, e iniciar conversaciones para llegar a un acuerdo de reciprocidad en las cuestiones de ambas minorías.

El propósito polonés de solucionar el incidente por vía diplomática, parece verse confirmado por un artículo del «Express Poranny», cuyo periódico afirma que precisa arreglar una situación que presenta el aspecto de guerra, que Polonia no puede consentir perdure en su frontera norteña. Continúa diciendo el periódico: «Este estado de cosas, en virtud del cual el vecino del norte no reco-

noce nuestras fronteras, ni admite ninguna clase de relaciones diplomáticas, consulares, comerciales ni ferroviarias, es insostenible. El caso del soldado polaco muerto en la frontera, lleva a primer plano la necesidad de restablecer las relaciones normales entre Polonia y Lituania.» Terminando el periódico, afirmando que este asunto debe ser arreglado enérgica y eficazmente.

La *Gazeta Polska* inserta comentarios finlandeses según los cuales, la posición del gobierno de Kaunas paraliza las actividades del bloque de Estados bálticos resistiendo los periódicos poloneses sobre el pánico provocado en Lituania, por la gaceta de la opinión pública polaca a raíz del incidente fronterizo.

La prensa publica informaciones de Kaunas, según las cuales el Consejo de Ministros lituano, bajo la presidencia del jefe del Estado Smentona, celebró una reunión que duró siete horas consecutivas, en la que parece que la mayoría de ministros se pusieron de acuerdo para dar amplias explicaciones a Polonia, después de cuya reunión el Jefe del Estado recibió a los representantes de Francia e Inglaterra. Y a su vez el Ministro de la U. R. S. S. comunicó al del Exterior, que Rusia no prestaría ayuda alguna a Lituania en caso de conflicto con Polonia. Esta es la verdad de lo ocurrido según informaciones fidedignas, y por ahora no parece tenga más alcance. N. B.

serva de S. D. M., precedida de solemne Te-Deum.

—Concluyen en el Oratorio de las HH. de la Caridad (Moral) también dedicadas a San José.

A las seis y media y siete y media Misa rezada y Exposición.

Por la tarde, a las seis y media, Rosario, Coronita de Oro, ejercicio a San José, sermón por el Rdo. don Guillermo Nadal y reserva de Su Divina Majestad, precedida de solemne Te-Deum.

—Concluyen en la parroquia de la Concepción (Arrabal) también en honor del Patriarca San José.

A las siete, Misa de Comunión general. A las diez, Tercia, Oficio solemne y sermón.

Por la tarde a las siete Rosario, sermón, Trisagio a la Sagrada Familia, Te-Deum, reserva de S. D. M. y Salve a la Santísima Virgen.

—Concluyen en la parroquia del Sagrado Corazón (Ensanche) también en honor del Patriarca San José.

A las siete y media, Misa de manifiesto.

Por la tarde, actos de coro, Te-Deum y reserva de S. D. M.

—Empezan en San Nicolás, en honor del Patriarca San José.

A las diez, Tercia, Misa mayor y sermón por don Jorge Company, Vicario de la misma.

A las doce, Exposición del Santísimo.

Por la noche, solemne ejercicio del día 19, Rogativas por España y reserva de S. D. M.

Actos religiosos

En la Catedral, fiesta en honor del Patriarca San José.

A las nueve y tres cuartos, Prima, Tercia y Misa mayor en la que predicará don Antonio Sancho, Canónigo Magistral.

—En las Parroquiales se solemnizará la fiesta del Patriarca San José.

En la Misa mayor hará el panegirico del Santo el Rdo. Predicador de la Novena.

Por la noche, después del Rosario, ejercicio del día 19 del Santo Patriarca.

—En San Juan, solemne fiesta dedicada a San José.

A las diez y media, después de Tercia, Misa solemne con panegirico del Santo Patriarca.

—En Santa Clara, solemne fiesta dedicada también al Patriarca San José.

A las diez y media, Misa mayor con sermón.

Por la noche, solemne ejercicio del día 19.

—En San Juan, solemne fiesta dedicada a San José.

A las diez y media, después de Tercia, Misa solemne con panegirico del Santo Patriarca.

—En Santa Clara, solemne fiesta dedicada también al Patriarca San José.

A las diez y media, Misa mayor con sermón.

Por la noche, solemne ejercicio del día 19.

—En San Juan, solemne fiesta dedicada a San José.

A las diez y media, después de Tercia, Misa solemne con panegirico del Santo Patriarca.

—En Santa Clara, solemne fiesta dedicada también al Patriarca San José.

A las diez y media, Misa mayor con sermón.

Por la noche, solemne ejercicio del día 19.

—En San Juan, solemne fiesta dedicada a San José.

A las diez y media, después de Tercia, Misa solemne con panegirico del Santo Patriarca.

—En Santa Clara, solemne fiesta dedicada también al Patriarca San José.

A las diez y media, Misa mayor con sermón.

Por la noche, solemne ejercicio del día 19.

—En San Juan, solemne fiesta dedicada a San José.

A las diez y media, después de Tercia, Misa solemne con panegirico del Santo Patriarca.

—En Santa Clara, solemne fiesta dedicada también al Patriarca San José.

A las diez y media, Misa mayor con sermón.

Por la noche, solemne ejercicio del día 19.

—En San Juan, solemne fiesta dedicada a San José.

A las diez y media, después de Tercia, Misa solemne con panegirico del Santo Patriarca.

—En Santa Clara, solemne fiesta dedicada también al Patriarca San José.

A las diez y media, Misa mayor con sermón.

Por la noche, solemne ejercicio del día 19.

—En San Juan, solemne fiesta dedicada a San José.

A las diez y media, después de Tercia, Misa solemne con panegirico del Santo Patriarca.

—En Santa Clara, solemne fiesta dedicada también al Patriarca San José.

A las diez y media, Misa mayor con sermón.

Por la noche, solemne ejercicio del día 19.

—En San Juan, solemne fiesta dedicada a San José.

A las diez y media, después de Tercia, Misa solemne con panegirico del Santo Patriarca.

—En Santa Clara, solemne fiesta dedicada también al Patriarca San José.

A las diez y media, Misa mayor con sermón.

Por la noche, solemne ejercicio del

ULTIMAS NOTICIAS

RADIO NACIONAL

Un discurso de Hitler

En su emisión de anoche Radio Nacional dió el siguiente extracto del discurso que el canciller alemán Adolfo Hitler acababa de pronunciar ante el Reichstag.

Alemanes: Os he convocado para daros cuenta de un acontecimiento cuya importancia histórica no necesita encarecer: la integración del Austria en la patria grande y única del Imperio alemán.

En mi discurso del 20 de febrero ofrecí mi mano a Schuschnigg, brindándole una leal colaboración entre nuestros pueblos hermanos, que él aparentó aceptar, aunque no tardó en mostrar la falsedad de sus palabras. Estoy en condiciones de poder afirmar que parte de la campaña de difamación lanzada contra Alemania a los pocos días, estaba inspirada directamente por la oficina de Schuschnigg, viéndose claramente que éste se hallaba decidido a violar los acuerdos conmigo contraídos.

El siete de marzo nos enteramos del primer rumor referente a la celebración de un plebiscito en Austria. Creímos que se trataba de un simple rumor, pero pronto se vió claramente que se trataba de llevar a cabo un atentado no solo contra los acuerdos austro-alemanes sino contra la mayoría del mismo pueblo austriaco, pues se quería falsear el resultado de la votación. Y yo me sentí llamado a poner fin a la servidumbre de mi tierra natal y tomar las medidas necesarias para evitar el hundimiento de Austria y avararle una guerra civil sangrienta como la que ha destrozado a la nación hispana. Dirigi pues un ultimatum a Schuschnigg expresado en términos enérgicos, advirtiéndole que Alemania no estaba dispuesta a tolerar la burda maniobra antinacional y poniéndole en guardia contra toda medida que pudiese causar efusión de sangre.

Que esta actitud era justa, lo prueba el hecho de que a los tres días de llevarse a cabo la intervención que juzgué necesaria, toda Austria se lanzó en nuestros brazos sin que se

disparara un solo tiro y sin que hubiese que lamentar una sola víctima, lo que a mi modo de ver ha sido la mejor base para conseguir la futura pacificación interna. El mismo Schuschnigg me lo habrá de agradecer, pues gracias a mí ha salvado su vida y la de sus colegas, una vida que tal vez no merecían, después de haber perecido tantos austriacos en las revueltas provocadas por su política miserable. Una vida que el Estado nacionalsocialista les concede en su calidad de vencedor soberano y clemente. Yo por mi parte me siento feliz por haber llevado a cabo en esta forma incruenta una misión histórica de la más alta transcendencia. ¡Qué satisfacción más noble, haber reintegrado mi país natal a la patria grande del centro de Europa, a la nación única de los grandes recuerdos, a la gran Deutschland!

Ahora con 75 millones de alemanes los que se sienten unidos en un solo haz, pensando en la misma lengua, sintiendo la misma cultura, defendidos por un mismo glorioso ejército. Un pueblo grande que no quiere mal alguno para los demás pueblos, pero que tampoco tiene por qué sufrir molestias de nadie, que está dispuesto a defender sus derechos y conquistar el lugar que sobre la tierra se merece.

El próximo 10 de abril toda la nación alemana se pronunciará en un plebiscito auténtico con respecto a esta anexión que acaba de tener lugar. No solo los seis millones de habitantes del Austria, sino los setenta y cinco millones de alemanes manifestarán en las urnas su voluntad. Yo os pido, alemanes todos, que me concedáis una vez más cuatro años de confianza para poder realizar a fondo esta obra que acaba de iniciarse con la unificación del Imperio, y os prometo infundirle con la sustancia de mi alma la prosperidad y el poder económico y el honor y prestigio a que tiene derecho nuestro pueblo inmortal.

RADIO NACIONAL

España y el mundo

El ilustre periodista francés Jacques Doriot nos descubre en «La Liberté» de hoy, viernes, un nuevo aspecto de la criminal maniobra que bajo los auspicios de Rusia tratan de llevar a cabo mancomunadamente los frentes populares francés y español para ver de apuntalar el agrietado edificio de la España roja que por momentos se derrumba. Según el articulista a que nos referimos, el ministro Paul Boncour tenía previsto el envío de tres divisiones francesas a Cataluña, de acuerdo con el embajador ruso en París y el español Ossorio y Gallardo. Estos señores habían tratado de hacer penetrar parte del ejército francés en territorio catalán. «Nuestro ministro de opereta—dice Jacques Doriot—no había encontrado nada mejor que ceder a las peticiones de ayuda que le dirige Negrín, y sumir a la nación francesa en una loca y trágica aventura con peligro de muerte cierta, por complacer a los comunistas que aprisionan su voluntad y que por ser comunistas no actúan por cuenta propia, sino por encargo de Moscú».

La maniobra ha quedado descubierta y una vez más se ha visto en que consiste el pacifismo de los hombres del Frente popular, que no se avienen ala derrota definitiva de sus aliados de España y para evitarlo no vacilan en poner a Europa entera sobre las ascuas de un conflagración general. «Si Francia—añade el periodista—no reacciona pronto y se deshace de este ministerio, despertará el día menos pensado en plena guerra, por lo cual insisto en que este ministerio representa un peligro para la República».

«Radio Asociación» intenta demostrar la inutilidad de nuestros avances en Aragón, y uno de los ar-

gumentos que emplea es que la moral de la retaguardia roja en vez de disminuir ha quedado fortalecida.

Elo es cierto, que lejos de resquebrajar la retaguardia de los rojos lo que hemos conseguido ha sido fortalecerla. Porque a nuestro empuje han sido tantos los elementos de vanguardia que han pasado a nutrir la citada retaguardia...

Leemos en «Le Journal» una noticia procedente de Barcelona según la cual el gobierno ha enviado al frente a cuatro mil guardias de asalto para que contengan a los fugitivos que se retiran a la desbandada perseguidos por los soldados de Franco.

Pero, y a estos guardias de asalto ¿quién se encargará de impedirles cuando llegue el caso su propia fuga precipitada?

Las Juventudes socialistas unificadas de Madrid se han reunido para protestar contra los acontecimientos de Austria. Parece que los acuerdos de las Juventudes socialistas de Madrid han tenido grandes repercusiones en los grandes órganos internacionales y principales periódicos de Europa, algunos de los cuales recogen una enérgica declaración hecha por el camarada Pérez, quien afirmó estar dispuesto a partir un día de estos para conquistar el Austria y librarla de la tiranía de Hitler.

El periódico madrileño «La Libertad», por iniciativa de un centenar de porteras que lo leen todas las mañanas, ha acordado dedicar un homenaje al ministro de defensa Indalecio Prieto. Enfurecido éste por el bromazo ha telegrafiado a Madrid diciéndo que no está dispuesto a que se le tome el pelo.

CRÓNICA

“El Tebib Arrumi”

visita Caspe
Sociedad, abandono, señales de saqueos e incendios, libelos precoces... Una carta delatora
(DE RADIO NACIONAL)

Entrar en Caspe era el objetivo del cronista en el día de hoy para dedicarse a limpiar el terreno conquistado en los últimos 8 días y también a limpiar el cuerpo; porque hay que ver la cantidad de polvo que se traiga y recoge en este páramo del centro y bajo Aragón. Y en Caspe hemos entrado con el Tercio, que son las fuerzas que lo han ocupado en la mañana de hoy relevando a aquellas que tras de conquistarlo, lo guardaron.

¡Lástima de ciudad! Cuanto se diga de la suciedad, abandono y desolación que en ella hemos visto, resultará pálido ante la realidad. Los habitantes de Caspe fueron evacuados a viva fuerza en su inmensa mayoría. Solo un corto número de personas pudieron evadirse a los montes cercanos y hoy han empezado a regresar a su querida ciudad. Ellos nos han relatado la barbarie manifiesta de los rojos que desde el martes último prepararon trenes especiales en los que materialmente embutían a los habitantes todos de Caspe sin compasión alguna ni de las mujeres ni de los niños; muchos de los cuales porque ofrecían resistencia al dejar el pueblo de sus amores, eran golpeados brutalmente.

La calle principal de Caspe que debió ser emporio del comercio y centro de la vida ciudadana, ofrece el espectáculo de saqueos e incendios que no regatearon los rojos y solo a ellos se puede atribuir; porque, repito, hasta hoy no ha habido fuerzas de ocupación nuestras y antes de que las tuviéramos, la autoridad nombrada había establecido, como de costumbre, el servicio de vigilancia y el servicio de orden necesario para que no pudieran alterarse en el más mínimo detalle.

Se ve que Caspe ha sido saqueado alternativamente por el comunismo y el anarquismo. Todas las paredes de las casas aparecen cubiertas de carteles de propaganda de esas dos teorías y en muchos balcones se ven cartelones dando a conocer haber servido de oficina a los jefes de radios y células.

Al final de la calle principal hay una hermosa escalinata en cuyo último tramo existe un monumento erigido al Sagrado Corazón de Jesús. De este monumento, no queda más que el pedestal y este todo lleno de letras revolucionarias UHP. La iglesia hermosa casi catedralicia fué parque automovilista de los rojos. Escusado decir el estado en que la dejaron. En cambio, las puertas de las casas, los comercios, en las calles, por doquiera, repito, hay verdaderas montañas de folletos, periódicos y libelos; todos ellos de la misma casta y jaez de la misma nauseabunda y soez prociadad, con chistes y dibujos obscenos, en los que se hacía figurar a los servidores de nuestra santa religión como propagandistas. Por toneladas, se pueden recoger. Esto muestra el espíritu y elevación de la cultura marxista; no estaría demás, que alguna de estas toneladas se recogiesen y se enviaran a los países que se dicen artochas de la civilización y del progreso para que den cuenta cabal de, a que clase de gentuza están prote-

giendo y ayudando, con más o menos remilgos.

El número de prisioneros es verdaderamente extraordinario y entre ellos abundan los extranjeros, y entre los extranjeros, los franceses.

He pasado largo rato entre ellos, realizando mi acostumbrada colecta de documentación y hoy he capturado una carta harto triste, pero harto elocuente. Es una carta que escribe un niño, hijo de un sargento miliciano y dice así: «Figueras 4 de Marzo. Querido padrecito: La madre no puede escribirte porque lleva ya 8 días en la cama. No te asustes, pero te digo, padre, que no está bien. Además de sus dolores, no hace más que llorar porque los dos pequeños pasan hambre. Yo también la paso, pero me aguanto. El dinero que nos has enviado últimamente, no hemos podido comprar nada de nada, pues dicen en los comercios de aquí que ese dinero no sirve. La madre dice que para que estás tú luchando tanto si ni siquiera puedes dar de comer a tu mujer y a tus hijos. ¿De qué te ha servido la recompensa de haberte hecho sargento, de tener dos heridas en el cuerpo? La madre suspira mucho porque vuelvas pronto. Me pide que te diga, que no te deje de decir que todos los días rezamos por ti; ella, yo y los peques, que nos arrodillamos junto a su cama y pedimos a la Virgen que te guarde. Dice que te lo diga y que no te incomodes. Porque se puede ser un antifascista de corazón y creer en Dios y creer en la Virgen y que te acuerdes de no quitarte el escapulario que ella te dió y que ha llevado desde niña; porque tiene la seguridad de que el escapulario te guardará de las balas. Y que si el comisario político te dice algo, la madre dice que le enseñes las dos heridas que tienes recibidas y que a ver si él puede enseñar otras tantas. Adios, padre, que sigas bien te desea tu hijo, Pepito».

P. D. Aquí, en este circulito te ponemos todos un beso para que tú lo recojas. La escuela sigue cerrada y nos da pena pasar por delante de ella».

Con esta carta en la mano, en lo alto de la escalinata de Caspe y al pié del monumento del Sagrado Corazón de Jesús derribado por los rojos, no he podido contener mi indignación y por vez segunda durante la campaña, estrujando el papel, en que un niño vierte su dolor y al mismo tiempo su fe, mirando hacia la tierra maldita que aún ocupan los culpables de esta gran tragedia, he exclamado: ¡Canallas, canallas...!

¿Hasta cuando no tendrás fin vuestra obra siniestra? ¿Hasta cuando no va a llegar el justo castigo que merecen tantas perversidades? ¿Estais vencidos y lo sabeis y aún queréis continuar el sacrificio de miles y miles de vidas, de seres infortunados. ¿Quién podrá en su día atreverse a impetrar conmiseración en favor vuestro? Rendid las armas, miserables. Y no olvidéis que todo tiene su fin; todo tiene sus límites, hasta la generosidad de Franco, hasta la misericordia de Dios.

EL TEBIB ARRUMI

CRONICA

Una visita a Caspe liberada

Aquí hubo otro «Gobierno».—El truco que puso en práctica para huir el llamado Gobernador General. La obra del marxismo: destrozos, saqueos, detenciones, incautaciones, fusilamientos...
(DE RADIO NACIONAL)

Para recrearme en el triunfo he querido pasar la jornada entera en Caspe, la ciudad recién liberada. La ciudad tiene ya otro aspecto aunque no se puede recorrer en unas horas a pesar de los esfuerzos increíbles del servicio del trabajo. La calle de Santa Lucía que es la más importante de la ciudad, tiene muchas casas tocadas por el cañón y una mezcla de objetos, cuadros rotos, muebles en desorden en medio de la calle.

Hacia la mitad de su trayecto, estubo el flamante ministerio de hacienda porque aquí en Caspe, aunque ustedes no lo crean; hubo otro gobierno de otra república con un gobernador general que es el nunca bien ponderado malvado Mantecón. Este sujeto se había instalado en el mejor edificio. Tenía dos despachos magníficos y unas ventanillas que se titulaban «Ministerio de Hacienda» por donde las gentes tildadas del menor derechismo tenían que pasar para entregar la suma que a él se le antojaba en calidad de multas impuestas. Y este sujeto fué el sustituto de aquel otro consejo general de Aragón que presidió Ascaso; y que también se dió buena maña para robar a diestro y siniestro todo en la perfecta organización bursátil en que son maestros los ciudadanos rojos.

Yo he pasado por el despacho en desorden al piso inmediato en donde reina igual desorden y allí he contemplado el lugar donde reposaba cuando pudiera hacerlo el inculco gobernador general que está en el mas completo desorden con la comida abandonada y servida sobre una mesilla y una colección de rolletes en derredor. Como me sorprendiera ese desorden y preguntara por el titulado gobernador civil, un buen aragonés, un excelente campesino de los que han podido salvar la vida huyendo al campo, me ha explicado:

pe y tuvieron que multiplicarse para hacer frente a los muchos miles de hombres que los arrollaron cuando a las 48 horas pudieron pasar por encima de los cadáveres de los héroes.

Todas las calles de Caspe, con raras excepciones, han sido cambiadas de nombre y aquellas pacíficas de la Carnicería, San Isidro, Santa María, La Virgen, etc., etc., se llaman ahora con nombres de los más ilustres forajidos de la república que se hunde a pasos agigantados y de algún que otro extranjero más o menos comunista, pero no menos forajido. Por ejemplo: aquella de la Carnicería, se llama ahora de Manuel Andrés Casaus.

Los conventos que había en las inmediaciones, fueron saqueados con la única excepción del convento de Santa Ana que los rojos convirtieron en hospital. Todos los sacerdotes de la ciudad, con la excepción de dos o tres que pudieron fugarse a campo travesía, han sido fusilados. El Castillo también ha sufrido los malos tratos de la artillería porque allí se defendieron los héroes de España al principio y de él han querido hacer reducto los rojos en las últimas horas del asedio. Pero esta resistencia de las jornadas anteriores, apenas ya ha influido en las dentelladas que tiene el Caudillo que se parecían perfectamente en los terrenos laterales.

Antes de abandonar Caspe he podido conversar con el teniente alcalde, que pudo huir cuando en desgraciada ocasión paró él, le llevaban a fusilar. Su odisea es emocionante. Su relato tiene fases de emoción sobrietado cuando se refiere a tantas y tantas gentes fusiladas sin piedad por unos y otros matones por el único delito de creer en Dios y en España.

Respecto a los excesos que la horda roja cometía, llegó con las gentes del pueblo cuando al fin se apodoró de él su relato tiene acentos patéticos. Los rojos llevaron a presidio a muchachos a los que luego obligaron a trabajar obligándoles a vejámenes de todas clases. Las incautaciones del comercio estaban a la orden del día, la propiedad fué abolida, pero el trabajo recaía obligatoriamente en aquellas gentes de derechas que siempre habían trabajado antes y que luego hubieron de trabajar mucho más.

Se obligó a todo el mundo a entregar cuanto dinero tenían en billete y mejor, moneda, a cambio de lo cual, daban unos papeletos impresos, en Caspe que acreditaban un valor que todos sabían era ficticio. Y para que nada faltara, el desptico Mantecón, ese gobernador civil de malas mañas, de infausta memoria para el casperino, se excedió en toda clase de villanías hasta el momento mismo de escapar, ha acudiendo a esta estratagema que puede incluir en la antología de las fugas por las elocacas y por el sistema particularísimo de Prieto.

Hoy ha sido día de intenso trabajo en Caspe donde las brigadas de limpieza se han dedicado al descombro para hacer la vida civil posible. Han llegado numerosos camiones de jabastecimiento con los cuales el servicio de la población civil podrá ser regularizado inmediatamente.

En cuanto a los pobladores evadidos, siguen llegando de todas partes del campo a donde se fueron en las últimas horas para huir de la furia roja que amenazaba con aniquilarlos todos. Y en realidad, si de Caspe quedó un aspecto de la ciudad, ha sido porque una vez más nuestras tropas, con esa celeridad increíble con que están procediendo en la guerra, llegaron a tiempo de evitar los últimos desmanes entre los cuales estaba preparado el incendio.

SPECTATOR

Noticias del Extranjero

Francia
Se prevee la crisis del Gobierno Blum. ¿Le sustituirá Chautemps o Petain?

París.—Los pocos votos reunidos por el nuevo gabinete Blum en su presentación han hecho que se acentuaran los rumores de crisis que desde su constitución corrían, creyéndose que Blum va a ser sustituido por un gobierno nacional.

En los medios políticos y parlamentarios se insiste que ayer el partido socialista sostuvo una reunión no muy favorable al gobierno; por otra parte se cree que el gobierno no podrá obtener el quorum necesario en el Senado, lo que traería consigo el planteamiento de una crisis.

Tal vez Chautemps fuese el encargado de formar el nuevo gobierno a base de concentración nacional para realizar una auténtica obra de gobierno, dejando a un lado el laberinto que se metió la república hace dos años.

Otros dicen que el presidente del nuevo gobierno que se forme podría ser el Mariscal Petain, candidato que ha sido propuesto por diputados derechistas.

Inglaterra
La protesta laborista contra el fallo del proceso de Moscú es devuelta a los remitentes

Londres.—La protesta que el partido socialista independiente de In-

La guerra en Extremo Oriente

La ofensiva china fracasada
Hankou.—La ofensiva que con tanto cuidado tenían preparada los chinos, ha empezado el jueves con el ataque a las posiciones japonesas de la línea del ferrocarril de Pukou pero sin resultado ninguno ya que los japoneses estaban preparados y se defendieron tenazmente.

Imperio italiano
Comentarios al discurso de Mussolini

Roma.—Comentando el discurso del Duce, Mauricio Maraviglia, escribe en la «Tribuna» que Mussolini ha hablado a Italia a Alemania y a Europa.

Ha hablado con una claridad asombrosa, ha valuado los hechos en su sustancia en la forma en que se han sucedido.

El juicio que prevalece en el advenimiento de los sucesos austriacos es el de que eran inevitables. Han

servido para que se llegara al con vencimiento de la realidad histórica de dicho momento. Se estaba en el principio de una rebelión.

Mussolini ha demostrado que los acontecimientos de Austria se han determinado originariamente en la misión del Imperio de los Habsburgos que terminó el año 1848.

Con el nuevo Estado del año 1918 el Imperio anterior se dividió en otros pueblos y Estados.

Solo Austria que es nación alemana había mantenido su independencia a fuerza de mantener en su gobierno individuos de tendencia antialemana.

La fusión de Austria y Alemania no podía verificarse mas que en la forma en que se ha realizado.

Polonia
Dos incidentes fronterizos con Lituania

Varsovia.—En los círculos nacionalistas así como en la prensa de derechas se pide con insistencia que se vaya a liquidar el asunto de los incidentes que ha habido recientemente en la frontera, por la fuerza de las armas.

Así el Senador doctor Hozinski declaró en una reunión del partido nacional democratico y en la cual habían concurrido varios miembros del mismo comité, que Polonia no se debía contentar con presentar una protesta e insistir en que sea mantenido el Statu Quo.

El otro miembro que hizo uso de la palabra, Borozowski dijo que para afirmar la posición de Polonia

en el mar Báltico debía llegar a liquidar sus querellas con Lituania.

Para ello dicha nación debe llegar a firmar un tratado de alianza militar y una convención para entregar a Polonia una base naval en las costas del Báltico, el llegar a un acuerdo en los asuntos de Aduanas, firmar un acuerdo económico y dar garantías de seguridad a la población polaca que vive en Lituania.

Las relaciones con Lituania
Varsovia.—En los círculos informados de dicha capital se manifestaba el viernes por la mañana que la reunión tanto tiempo esperada que se ha de celebrar en el Senado en la que el coronel Beck tiene que pronunciarse en la cuestión de Lituania tendrá lugar el martes día 22 de marzo.

Se cree que no solo el coronel Beck va a revelar el texto del últi-

matum polaco sino que va a dar cuenta también de la nota respuesta del gobierno de Lituania que llegará el mismo jueves.

Alemania
Se distribuyen 20.000 aparatos de radio

Berlin.—El ministro del Reich doctor Goebbels ha ultimado los preparativos para la distribución de 20.000 aparatos de Radio entre las comunidades necesitadas y los veteranos nacional-socialistas de Austria. El valor de dichos receptores es de más de 800.000 marcos.

Corredor
Se desea joven, serio, trabajador, introducido en el ramo de vinos. Ofertas al n.º 14792. Apartado 22.—Palma.